

Herbert Marx, ministre de la Justice

Un anglophone d'origine très ouvert au fait francophone

◆ Herbert Marx, 54 ans, ministre de la Justice. Montréalais, juif, anglophone d'origine. Il est devenu nationaliste, francophile et humaniste au fil des ans, de ses études, de ses fréquentations.



par
**Louise
LEMIEUX**

Il est ministre de la Justice, après six ans dans l'opposition comme critique de la justice. C'est maintenant le temps d'agir. "Je vais essayer de faire ce que j'ai demandé aux autres de faire et qu'il n'ont pas fait" dit-il dans un français impeccable, coloré d'accent anglophone.

Francophile et nationaliste

Herbert Marx grandit en plein cœur du quartier juif de Montréal, sur la rue de l'Esplanade. Mais c'est à l'Université de Montréal qu'il choisit, à l'âge de 32 ans, de faire des études en droit. La vie a de ces hasards: le cours de Finances publiques est donné par... Robert Bourassa (!). Durant dix ans, il enseignera à son tour à cette même université. Il met sur pied le cours de "Droit et pauvreté". Il ouvre la première clinique d'aide juridique à Pointe-Saint-Charles. Aux étudiants contestataires des années '70 qui acceptent mal son français "cas-sé" Herbert Marx lance: "Vous êtes indépendantistes et vous voulez as-

similer les Anglais. Eh! bien, commencez par moi!"

Quinze ans plus tard, malgré son accent persistant, c'est en français et uniquement en français qu'il a l'intention de s'exprimer en février, à Vancouver, lieu de la rencontre fédérale-provinciale des ministres de la Justice.

La constitution est claire la-dessus, la Justice est un champ de juridiction provinciale, rappelle l'ancien professeur de droit constitutionnel. "Pour moi, c'est très simple, la compétence du Québec n'est ni à vendre, ni à louer. Je ne suis pas prêt à concéder un champ de compétence qui nous appartient" insiste le ministre. Il est bien conscient des moyens détournés du fédéral pour s'accaparer des compétences des provinces, en usant de son "pouvoir de dépenser". C'est pour contrer cette attitude que "le Québec doit prendre les devants en matière d'aide juridique, d'aide aux victimes" dit le ministre.

Le fédéral veut standardiser les services offerts à la population canadienne. Herbert Marx croit, lui, à l'action innovatrice des provinces, à l'harmonie dans la diversité.

Le temps d'agir

La vie professionnelle de Herbert Marx se déroule par séquences de 10 ans. Il a d'abord été homme d'affaires, à l'emploi d'une firme spécialisée dans la vente d'appareils d'éclairage électrique. Il devient ensuite professeur d'université. Depuis six ans, il est homme politique. Il lui en reste quatre pour passer à

L'ENTREVUE DE LA SEMAINE

l'action. "La politique, c'est temporaire. Il faut faire le plus possible dans le temps alloué", dit-il.

Alors, il travaille, il travaille, il travaille tout le temps. Il met à profit ses réflexions acquises au cours des années de professorat. "L'autre jour, on me présente un dossier sur la loi des mesures d'urgence. Heureusement, j'ai fait mon mémoire de maîtrise sur cette question. Ma réflexion était déjà toute faite".

Mais dans quatre ans, il sera temps pour lui de se ressourcer. La réflexion lui manque déjà: "Je n'ai plus le temps d'être à date dans la jurisprudence" se plaint-il. Alors, tout naturellement, c'est vers l'enseignement universitaire qu'il compte retourner une fois accompli le travail politique.

Mais en attendant, il veut contribuer à faire du Québec une société plus juste et plus équitable. Avec Robert Bourassa, Thérèse Lavoie-Roux, Reed Scowen, Gil Remillard, Richard French, Clifford Lincoln et Claude Ryan, Herbert Marx fait

partie de la "gang" d'intellectuels du gouvernement libéral. "Il faut que je garde en vue mes objectifs. Si j'essaie de tout faire, je risque de les perdre en cours de route". Le ministre de la Justice met "une demi-douzaine" de dossiers en priorité: le problème des femmes battues, des victimes d'actes criminels, des saisies injustes, l'adoption de plusieurs chapitres du code civil et de la loi sur réglementation.

Un drôle de nom

Au fait, Herbert Marx, n'est pas parent avec l'oncle Karl. Venu de Lettonie, son père change le nom de Markuschevitz pour Marx. C'est plus court. Et quand le fils vient au monde, on le prénomme Herbert, du nom du 31e président des Etats-Unis, Herbert Hoover. "Tiens, je n'avais jamais pensé à ça, mais j'ai la gauche et la droite réunies dans mon nom!" lance le ministre.

Herbert Marx. Un drôle de nom peut-être. Mais c'est un nom qu'on n'oublie pas. Très pratique en politique.



Volubile quand il parle de son travail, Herbert Marx dévoile sa vie personnelle avec plus de réserve.

Programme d'égalité en emploi Parution prochaine d'un guide de réglementation

◆ MONTREAL (d'après PC) — Le ministre québécois de la Justice, Herbert Marx, se propose de déposer à l'Assemblée nationale, en mars ou en avril, un guide réglementant l'implantation des programmes volontaires d'accès à l'égalité en emploi, en vigueur depuis juin.

Cette réglementation servira de guide aux entreprises du secteur privé désireuses de se doter d'un programme favorisant l'égalité de tous en matière d'emploi et visant à donner un coup de pouce aux minorités ou aux groupes considérés comme tels, soit les femmes, les

différentes communautés ethniques, les handicapés, les autochtones.

L'implantation des programmes d'accès à l'égalité est suivie de près par la Commission des droits de la personne qui n'a été consultée jusqu'ici que par six entreprises désireuses d'en implanter.

RESPIREZ



Séance d'information gratuite au CHUL lundi soir à 19h00. 683-2535

INSTITUT PRIVÉ ENR.
ÉCOLE DU MICRO-ONDES
Culture personnelle, permis DE 210579
COURS: préachat, base, perfectionnement.
Sillery 683-9120

VENTE DE FERMETURE jusqu'à 50% DE RABAIS

sur accessoires d'horticulture et équipement de magasin

LA MAISON LANGEVIN

525, Prince-Edouard, Québec, Qué.
G1K 2M8 529-0407

SUZUKI ENFIN, L'AUTO DES TEMPS MODERNES!

à partir de modèle GA **6 695\$** Transport et préparation en sus

JUSQU'À 66 MILLES AU GALLON, SELON TRANSPORT CANADA

TRACTION AVANT 5 VITESSES

FORSA SUZUKI

LOCATION A LONG TERME

ACADIA

La y a du service!

4480, 1re Avenue, Charlesbourg 623-9861

DÉTENTEUR DU 1er PRIX D'EXCELLENCE POUR LE SERVICE APRES VENTE SUZUKI

EN '86 M. LESSARD EXCEL

* LA TOUTE DERNIÈRE DE HYUNDAI SPORTIVE ET RACÉE

A PARTIR DE \$7595.00
Transport et préparation en sus

Venez la Voir et l'essayer chez

M. LESSARD Ltée
49, Boul. St-Joseph
Québec 623-5471

Le seul concessionnaire Hyundai de la région dont les ateliers sont recommandés par le Club Automobile

HYUNDAI

EXPO '86 AIR CANADA

À VANCOUVER Portion terrestre. prix à partir de 629\$*
Départs de Québec du 24 mai au 13 sept. Tarifs aérien en sus.
Séjours de 8, 12, 13, 14 et 15 jours.

MIAMI EN AUTOCAR DE QUÉBEC 18, 21 et 25 jours. Prix à partir de 899\$ p.p. occ. quad.
Départs: 22 fév., 1er et 8 mars.

MIAMI de Québec 859\$
Avion et Hôtel 2 sem. — CASAS MADRID
Départ le 7 mars. (Napas selon itinéraire 23 jours, 3 vols autocar de Québec.)

PORTUGAL 1 649\$
Circuit Portugal du nord + Casas Madrid. 13 jours, 23 jours, 29 jours. (Napas selon itinéraire 23 jours, 3 vols autocar de Québec.)

PARIS VOL DIRECT DE QUÉBEC
Départs: du 18 avril au 1er nov. 86. Prix à partir de 498\$ par pers.

SÉCURITÉ (février et mars)

	1 SEM.	2 SEM.	3 SEM.
SANTO DOMINGO de Québec jusqu'au 15 juin	629*	829*	
ACAPULCO de Québec au "de Gante" jusqu'au 17 avril	669*	749*	
PUERTO VALLARTA (départ de Mt) 1er, 8, 15, 22, 29 mars — PARAIISO PERICOS	599\$*	599\$*	799\$*
CANCUN (départ de Québec) du 17 janv. au 26 mars — HANDALL	499\$*	599\$*	699\$*
RIO de Québec au "Rio Copal" du 2 février au 20 avril	1 079*	1 199*	
PUERTO PLATA de Québec au "Caracol"	559*	689*	
VENEZUELA de Québec en studio au "Dora Beach" du 9 février au 23 mars	859*		
GUADELOUPE de Québec Hôtel Cap Sud. Jusqu'au 25 avril	649*	869*	
MAROC, Agadir Départs de Montréal les 8 et 15 février. Demi-person.	898*		

DÉPARTS GROUPES

ESPAGNE 25 jours, demi-pension, excepté à Madrid 1649\$*
13 mars (autocar de Québec inclus).
ACAPULCO Départ de Québec le 20 mars. 1 sem. 519\$* 2 sem. 989\$*

PORTUGAL et LONDRES 27 jours (5 jours à Londres + 21 jours en Algarve). Groupe accompagné. Départ le 10 mars et le 4 avril. (Départ de Montréal) 1189\$*

CÔTE D'AZUR: CANNES ST-LAURENT-DU-VAR 959\$* 1009\$*
(départ de Montréal) à l'Hôtel de Ville. Taxes et transferts en sus.
Départ: 15 mars, 1 sem. 959\$* 2 sem. 1009\$*
Départ: 22 mars, 1 sem. 959\$* 2 sem. 1009\$*
Départ: 29 mars, 1 sem. 959\$* 2 sem. 1009\$*

* p.p., occ. double, taxes et frais de service en sus. Selon disponibilité.

5577, boul. Henri-Bourassa, Charlesbourg 626-8966
pour l'obtenir sans frais: 1-800-463-5151
Détenant d'un permis du Québec